

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, sábado, 15 de Diciembre de 1888.

N.º 2237.

SECCION DE NOTICIAS

LA REACCION CONTRA ALEMANIA

Hasta hace poco tiempo todo eran alabanzas en los periódicos ingleses para el canciller y su política. De algunos días á esta parte, desde que lord Salisbury tuvo la debilidad de unirse á Alemania en un punto tan secundario como el bloqueo de Zanzibar, todo son protestas y recelos en la prensa de Londres, como si se presintiese que Inglaterra ha caído en un lazo hábilmente tendido por Bismarck.

El disgusto del gobierno de Londres se reveló poco há en un artículo publicado por el *Standard*, órgano oficioso del gabinete. «Si creará Bismarck, decía en sustancia el afamado periódico, que puede manejar á su antojo á lord Salisbury y á Kalnoky como maneja á Crispi?»

Esta observacion iba encaminada principalmente á contestar á una especie de nota diplomática inserta en la prensa de Berlin, en la cual nota se atacaba duramente al jefe de las fuerzas navales inglesas en Zanzibar y al gobierno de lord Salisbury, porque la Gran Bretaña no cooperaba fielmente al restablecimiento del orden en las costas de Africa. La prensa de Berlin llegó hasta decir que Inglaterra debía mirar mucho lo que hacia, antes de que llegasen arrepentimientos tardíos.

Los diarios de Londres que leyeron tan insolentes amenazas dirigidas á su país, contestaron, primero con asombro, despues con ira. Los órganos más sesudos de la prensa inglesa, entre otros el *Times*, supusieron que tal lenguaje empleado por una nacion amiga tenia una significacion que era á toda costa necesario desentrañar. A vuelta de sospechas, imaginaron que convenia á Alemania quedarse sola en el bloqueo para intentar un golpe de mano contra alguna porcion de aquellos codiciados territorios africanos.

Hasta las revistas como *Nineteenth Century* y la *Saturday Review*, de ordinario tan reposadas y comedidas, rompieron el fuego contra Alemania diciendole que las arrogancias del canciller iban haciéndose insufribles.

La *Saturday Review*, sobre todo, que representa cuanto hay de más autoritario y conservador en la sociedad política inglesa, rompiendo con todo género de miramientos, escribió un artículo para sostener que no conviene ni á la influencia de la Gran Bretaña en Europa, ni á Europa misma, el predominio que intenta ejercer el imperio alemán.

El artículo concluía de este modo: «Cualesquiera que sean las rivalidades que separan á Rusia de Inglaterra, hay un punto en el cual ambas están de acuerdo: en no consentir el aniquilamiento de Francia. Las dos naciones llegaron á entenderse hace años cuando temieron que Francia iba á ser aniquilado; si se repitieran aquellos hechos no sería difícil que procediesen del mismo modo.»

Forzoso es confesar que no todos los periódicos ingleses han elevado á tanta altura el diapason; pero bueno es registrar el hecho, por tratarse de publicaciones como las citadas que suelen hacerse eco de las ideas predominantes en el *Foreign office*.

Lo que ocurre de algunas semanas á esta parte al canciller y su prensa, no tiene precedentes en Europa. Parece que

en Berlin el mundo oficial sufre de ataques de histerismo.

Riñe cada luna con Francia, llamando á los franceses bárbaros y gente incivilizada; riñe con Austria y con Hungría, amenazando al imperio con dejarlo abandonado á su suerte, y prediciendo catástrofes y ruinas; riñe con España, porque un ministro cumpliendo con su deber, destituye á un embajador acusado de no ser muy celoso en el desempeño de su cargo, y riñe con Inglaterra, porque el almirante, que manda las fuerzas navales en Zanzibar, no se pone á las órdenes de la escuadra alemana.

Solo se muestra satisfecho de Crispi, que sin pestañear, calla y obedece.

La soberbia de una nacion no puede llegar á más ni el mal humor de un ministro se ha revelado nunca en formas tan incultas. Hasta ahora habia sido costumbre que los gobiernos disimularan sus contrariedades, pero desde que es emperador Guillermo II, ha cambiado de usos la cancilleria berlinesa. Se dirá que el lenguaje provocador parte exclusivamente de la prensa, pero quien conozca la organizacion de aquel país y la humildad con que reciben instrucciones los órganos del canciller, sabrá seguramente á qué atenerse.

Las declaraciones importantes que hacen la *Gaceta de la Alemania del Norte* y la *Gaceta de Colonia*, las notas que publican y las campañas que abren, no provienen de inspiracion propia, sino de consejos que han de ser por fuerza respetados.

Continúen las cosas así, y pronto tocará Europa los resultados. Alemania no verá en torno suyo más que neutrales, adversarios y enemigos.

No hay sino leer con detenimiento la prensa extranjera, incluso una gran parte de la de Italia, para medir el grado de simpatias que tiene á su favor el imperio alemán. Los fracasos experimentados por los marinos y los colonos enviados por el canciller á Zanzibar, se comentan, no digamos en Francia, pero tambien en Inglaterra, en Rusia y en Austria con mal disimulada fruicion.

Los que se burlaron de la pericia militar de los soldados que fueron al Tonkin, á Egipto y á Masahua, ven humillado su orgullo por un puñado de negros.

¡Buena leccion para los insufribles perdona-vidas!

LA NAVEGACION AÉREA

Las categóricas afirmaciones de un académico del instituto científico de Washington sobre la existencia y resultados del motor *etérico* de Keeley, tanto como la evidente superioridad de éste sobre todos los demás motores hasta aquí conocidos para la propulsion de los globos aerostáticos, acredita la esperanza de que en breve obtenga triunfante solucion el trascendental problema de la navegacion aérea.

Su teoria establecida sobre conocimientos científicos sancionados por las ya célebres experiencias de los eminentes aeronáutas franceses MM. Krebs y Renard, no esperaba más que un motor idónico para traducirse en un hecho práctico.

Sábese actualmente que las corrientes atmosféricas moderadas se mantienen en las velocidades de 36 kilómetros por hora; pero que las predominantes y contrarias que todo aeróstata habrán de luchar 99 veces por 100, varían de 37 á 100 kilómetros.

Las tormentas, ciclones y tempestades aéreas y marítimas con velocidad mayor de 100 kilómetros, solo se presentan una vez por ciento.

En consecuencia, todo aeronáuta que aspire á la navegacion aérea industrial, debe disponer de un motor susceptible de imprimir al globo una velocidad superior á 100 kilómetros por hora, renunciando en todo caso á las ascensiones del mismo en la atmósfera libre los días de tempestad, contra la que ni en el aire, ni en la tierra, ni en el mar, puede competir la humana voluntad.

En cuanto á la debatida direccion de los globos, su posibilidad práctica fué irrecusablemente establecida por los experimentos del año 1884 en Paris, en los cuales el globo dirigible construido por los precitados aeronáutas é impelido por un motor con fuerza de 10 caballos vapor y 500 kilogramos de peso, logró volver cinco veces en siete viajes al punto de partida.

Por lo tanto, conociéndose la velocidad de que debe estar animado el aeróstata y el medio de dirigirlo en la atmósfera, solo faltaba el motor fácilmente transportable y trasmisible, y que desplegara la necesaria energia para vencer las corrientes aéreas de 100 kilómetros por hora.

En lugar de un motor, son dos los inventados á estas horas con aplicacion, probablemente victoriosa, á la navegacion aérea.

A la hora providencial de los grandes descubrimientos humanos, háse notado más de una vez la aparicion, en dos puntos distintos de la tierra, de la misma ó análoga solucion.

La una débese ahora al aludido comandante Renard, cuyo nuevo motor con fuerza de 50 caballos vapor y peso de 500 kilogramos, igual al de su primitiva máquina desarrolla una potencia emanada de la electricidad, y suficiente, segun parece, para realizar la velocidad aerostática superior á 100 kilómetros.

En esta nave aérea, objeto de tan halagüeñas esperanzas científicas y nacionales, todo es inédito y está perfectamente adelantado á la aerostacion.

El motor, el timon, la válvula de seguridad, el ánora de sujecion, la tela embreada, los cables de suspension y demás accesorios del globo, todo reviste nueva forma y perfecta ejecucion en los talleres de Chalais, de los cuales se espera salga la resplandeciente demostracion de la navegacion aérea, tan rebuscada, y por fin realizada, si hemos de creer á los periódicos franceses.

La otra solucion preconizada por el coronel L'Mat en las entrevistas de que ha sido objeto durante su permanencia en Paris, es la que estriba en el aparato Keeley, cuya extraordinaria ligereza y potencia rotativa de intensísima velocidad se presta admirablemente á la mocion del hélice impulsivo de los globos.

Segun aquel académico americano, la fuerza *etérica* obtenida por la acumulacion de las vibraciones de sonido, permite construir los aerostatos de los volúmenes y potencia suspensiva, de manera que puedan transportarse en sus barquillas cien personas con su equipaje: es decir, más del doble de viajeros de los que lleva el terrestre *Sur-express* de Paris á Lisboa.

Al efecto, tiene el insigne ingeniero yankee á su disposicion todos los millones de dollars necesarios para emprender en grande escala la construccion de este monumento uno de mayor potencia que

el de 250 caballos, experimentado ante la academia de Washington.

¿Cuál de los motores, el de Renard ó el de Keeley, inaugurará la navegacion aérea industrial grandioso coronamiento de los maravillosos progresos del siglo que termina?

Nuestros obsequios á Alemania

Cada día vienen á nuestras manos pruebas del poco estudio comercial con que se hizo el tratado de comercio con Alemania, y no podemos dejar pasar mucho tiempo sin hablar de sus desastrosos efectos.

La direccion general de Aduanas acaba de publicar la estadística de comercio exterior del año 1887; y fijándonos en el comercio con Alemania, vemos demostrado que el sostener el tratado con dicha nacion, nos da cualidades de grandes y desprendidos, por más que esa vanidad nos arruine y nos mate.

Los tratados comerciales se hacen siempre para aumentar el comercio de exportacion de los productos de las naciones que contratan, y el de Alemania, ha dado un chasco grande, no á nosotros nunca tuvimos esas esperanzas, sino á los que se entusiasmaron creyendo que de allí habia de venirnos riqueza y provecho, cuando la riqueza y el provecho han sido para los otros.

En nuestro artículo *Ganancias con Alemania* del 12 de Enero del corriente año, copiábamos y comparábamos las cifras de la estadística de importacion y exportacion con Alemania, antes y despues del tratado.

Aquellos datos arrojaban en 1880 una exportacion de 7 millones de pesetas, y en el 86 de 12. Los del año último, sólo señalaban 9 millones, de modo que hemos disminuido cerca de tres millones de pesetas en un año.

Si se nos arguye que nuestra exportacion general en 1887 ha disminuido, comparada con la del 86, contestaremos que esta baja no llega á representar el 1 por 100, y la baja de exportacion con la nacion alemana, representa más del 22 por 100 de pérdida.

Nos conviene señalar los productos agrícolas en que ha bajado la exportacion en 1887, comparada con la de 1886.

DIFERENCIA DE MENOS Pesetas.

Pimiento molido . . .	39.782
Espíritu de vino . . .	58.278
Licores	90.288
Limonos	172.594
Naranjas	172.594
Acéite	495.106
Vino	837.951

y otros varios productos hasta la cantidad de pesetas 2.779.000 que hemos exportado de menos.

Para probar que el tratado con Alemania ha redundado en beneficio de esta nacion, sólo hay que fijarse en el aumento extraordinario que ha conseguido su importacion en España.

Pesetas.

En 1880 (sin tratado) . . .	42.000.000
En 1886 (con tratado) . . .	103.000.000
En 1887 id.	82.000.000

A esta diferencia monstruosa hay que señalar nuestra exportacion habida:

Pesetas.

En 1880 (sin tratado) . . .	7.190.000
-----------------------------	-----------

En 1886 (con tratado) . . . 12 375.000
En 1887 id. 9 596.000

Compárense los beneficios obtenidos por una y otra nación, y se verá si no podemos decir con razón que hemos entregado á Alemania la agricultura de nuestro país atada de piés y manos, pues sabido está, que los alemanes estudiaron el tratado para importar sus producciones especialmente *el aguardiente industrial*, y España debió hacerlo para facilitar la exportación de sus producciones agrícolas, especialmente la del vino y del aceite, y tanto en una como en otra producción hemos perdido en exportación desde 1880 y los alemanes han aumentado la suya.

¿Qué beneficios, pues, ha dado á la agricultura española ese tratado?

Resultados negativos y unas importaciones que pesan como losa de plomo sobre ella, especialmente los aguardientes industriales, que arruinan nuestra viticultura.

¿Qué de cosas no se le ocurrirán al conde de Bismarck, gozando los resultados de su sagacidad, no sólo cuando se firmó el tratado, sino cuando consiguió su renovación por la toma de las Carolinas!

Aquellas rocas fueron cambiadas por feraces terrenos españoles; pues renovado el tratado, tiene importación el execrable aguardiente industrial, que viene á hacer competencia á nuestro aguardiente vínico, el cual es fabricado con el exceso de producción que tenemos de vinos, á causa de no haber otra aplicación que darles.

Cargando los mismos derechos á los aguardientes de vinos que á los de industria, y resultando éstos más baratos que aquellos, es evidente que la ruina dá la mano á los vinos españoles.

Pero no, no puede pasar mucho tiempo sin que se reforme la ley de alcoholes, en vista de los desastrosos resultados que produce.

Se hizo esa ley, invocando la salvación de la moral, de la higiene y de la riqueza pública, y ni la higiene ni la moral encuentran en ella motivos de agradecimiento, ni la riqueza pública deja de clamar á todas horas contra la desastrosa situación en que la coloca la ley de alcoholes. Y nada decimos del Tesoro público, porque todos sabemos que los ingresos calculados han sido ilusorios.

La ceguera en no querer distinguir los aguardientes de vino de los industriales, el recargar iguales derechos á unos que á otros, el no sacar del atolladero en que se encuentran los viticultores, por no saber como colocar catorce millones de hectolitros de vino sobrante en cada año, cuya producción representa la primera industria española; todo esto acarrea tantos males, que puede considerarse como una de las principales causas de nuestra crisis agraria.

JUAN MAISONNAVE.

Guillermo II

Le Matin de París publica sobre la enfermedad del emperador de Alemania algunas noticias que adquirió del doctor Hermet, uno de los más hábiles médicos de Europa que se dedican á la curación de las enfermedades del oído.

Hé aquí la conversación entre un redactor de *Le Matin* y el hábil médico Hermet.

El joven soberano está atacado de una inflamación de la membrana del conducto auditivo. Este diagnóstico me ha sido dado por un médico austriaco que ha tenido ocasión de examinar al enfermo. Pueden sobrevenir complicaciones más serias que las que se han presentado hasta ahora. Nos encontramos en presencia de dos hipótesis, igualmente posibles. Primera: puede sobrevenir una meningitis por la propagación de la inflamación de la oreja que se comunique á las membranas que envuelven el cerebro, por la intermediación de los nervios, como muchas autopsias lo han demostrado, sea

provocando un hemion en la región mastoideana, esta porción huesosa que se encuentra detrás del pabellón de la oreja y que está en comunicación directa con estas mismas membranas. Segunda. Un abceso en el cerebro que tendrá entonces el mismo proceso patológico.

En ambos casos el pronóstico es de una gravedad extrema. Sin embargo, en la segunda hipótesis, la intervención está indicada, pudiendo dar buenos resultados. Esta operación consiste en trepanar la porción craneana correspondiente al sitio del abceso.

Puede suceder también que la inflamación de la región mastoideana, sin complicaciones cerebrales, en cual caso, el pronóstico se encontraría singularmente modificado. En efecto, en este caso, si la operación es hecha por un cirujano hábil, la curación está asegurada.

—¿Cree V. en una cáries huesosa?

—Es posible. La cáries sería debida entonces ó á una sífilis hereditaria ó adquirida, ó á una escrófula ó tuberculosis que no son más que dos grados de la afección análoga. Los resultados serían los mismos y el joven soberano estaría expuesto á los mismos accidentes. Sin embargo, repito á V. que esta hipótesis está en contradicción con los informes que por casualidad he podido recoger.

—Dícese que solamente el oído izquierdo es el que está atacado.

—Está V. en un error. Los dos oídos están enfermos.

—¿Qué opinión tiene V. formada de la operación que proyectan los médicos alemanes?

—Ellos quieren, sin duda, proceder á la trepanación de la apófisis mastoidea, si la inflamación gana la región mastoideana, ó á la trepanación del cráneo si han descubierto la presencia de un abceso cerebral. Yo me inclino á la trepanación de la apófisis, porque en el segundo caso se presentarían fenómenos generales, como por ejemplo, un estado comatoso que podría producir una afección cerebral aguda.

—¿Si se presentase una meningitis, la intervención quirúrgica sería posible?

—No señor. El enfermo seguiría su curso, teniendo un fin fatal y rápido. No creo, sin embargo, que se presente esta enfermedad, porque habría entonces fenómenos generales de una intensidad tal que se habrían hecho públicos por más que se hubiese tratado de ocultarlos.

—¿Y si hubiese lesión huesosa podría esperarse la curación?

—Ciertamente. Poseemos hoy medios terapéuticos que nos permiten curar las supuraciones de origen huesoso, entre otros, la cauterización del punto enfermo con el ácido láctico puro.

—¿Qué piensa V. del tratamiento adoptado por los médicos alemanes?

—Me es muy difícil dar V. mi opinión sobre el particular. Se ha hablado de inyecciones y de irrigaciones. Desde muy antiguo, nosotros empleamos, según los casos, un procedimiento seco, ó cauterizaciones, que nos dan resultados mejores. Creo que el emperador de Alemania está en manos de cirujanos ciertamente muy hábiles, pero que sus conocimientos respecto á las enfermedades del oído, son apenas elementales.

—En resumen: ¿Qué piensa V. de su estado?

—Es incontestablemente muy grave, y como ya he dicho á V. pueden sobrevenir complicaciones muy graves.

—¿Y estas complicaciones son inminentes?

—Me es muy difícil dar á V. sin haber visto el enfermo, una apreciación muy exacta. Creo que su vida pende de un hilo y que se encuentra en las mismas condiciones que un hombre que tuviese que trabajar en lo alto de una torre y sufriese vértigos.

Los mendigos parisienses

Casi todos éstos viven en la calle Santa Margarita; las casas que llevan los núme-

ros 7, 9 y 11 están enteramente ocupadas por ellos; en los alrededores se encuentran mercaderes de vino, quienes de noche los tienen como clientela segura.

Por la mañana toda una legión de estropeados, mancos, rengos, enfermos arrastrados en coche, ciegos, se abate sobre el interior de París para recoger su cosecha diaria.

Esta es de las más fructíferas. Un mendigo ordinario no gana menos de diez francos por día, y los *roublards* alcanzan á menudo la suma de veinticinco francos por día.

Casi todos son verdaderos lisiados; hay no obstante, falsos mancos y ciegos que ven; pero es la ínfima minoría.

Una vez en la vía pública, el mendigo desvuelve todos los recursos imaginables para excitar la piedad de los transeuntes.

Su imaginación es fecunda y sorprendente á los agentes de policía, quienes por su oficio no son gente que se deja fácilmente sorprender.

Uno de ellos nos contaba que había notado en el boulevard San Miguel una mujer ciega, que no contenta con su ceguera para inspirar sentimientos caritativos, había inventado una especie de *tic* que llamaba la atención del transeunte. Un día tuvo la curiosidad de saber si ese *tic* era natural; la siguió hasta un almacén de vinos y allí constató que era artificial.

Ciertos mendigos se hacen acompañar por niños de tierna edad.

Ordinariamente estos pequeños no les pertenecen, son alquilados por sus verdaderos padres. De esta suerte parecen siempre cargados de una pequeña familia, sabiendo por experiencia que la vista de niños desgraciados conmueve el corazón de las mujeres.

Otros exageran sus enfermedades naturales y toman posturas y aires lastimeros.

Cuando en los barrios ricos, la Magdalena, los Campos Eliseos, por ejemplo, un agente quiere conducir un mendigo á la comisaría, se forma inmediatamente un tumulto.

Al llegar á la inspección de policía se le registra y se le encuentran sumas que no bajan nunca de cien francos, llegando hasta quinientos ó más, sin perjuicio de las economías que puede tener en su casa, porque hay mendigos económicos y avaros.

Operando pesquisas en casa de un mendigo la policía encontró en un armario diez cajas repletas de dinero.

Por la noche todos toman la calle de Santa Margarita, donde llegan entre ocho y nueve, y van inmediatamente á los almacenes de vino de que hemos hablado.

No hay que creer que hacen la pobre cena del obrero. Lejos de esto, se entregan á opíparas comilonas y los mejores vinos no son demasiados caros para ellos.

El aspecto de los tres almacenes de vinos de la calle de Santa Margarita es de lo más curioso. Es un espectáculo original ver todos estos enfermos y contrahechos reirse á mandíbula batiente contándose los incidentes de su jornada, poniendo en ridículo la caridad de los burgueses.

El número 7 de la calle de Santa Margarita había antes un billar en que los *habitués* de la noche eran los perniquebrados de la mañana.

Señalemos también entre los mendigos de la vía pública los individuos que se os acercan diciendo que hace algunos días que no comen.

De día, cuando no mendigan, duermen en cualquiera parte, en las murallas, en los muelles, etc.

Muchas personas caritativas en vez de dinero prefieren darles pan ú otras cosas. Se puede asegurar que ningun mendigo hace uso de los alimentos que se le dan; los venden, haciendo de ellos un comercio bastante activo.

Los mendigos que tienen permiso para estar á la puerta de las iglesias son los afortunados de la profesión. Uno de ellos

que la ejerce en el barrio de Saint-Denis ha casado últimamente á su hija y le ha dado 50.000 francos de dote.

MAHON

«El Bien Público» de anoche tras algunas cuchufletas de mal gusto, de que le hacemos gracia, vuelve sobre los rumores que dice han circulado respecto de probables elecciones para diputados provinciales, y reproduce nuevas palabras, si bien ocultando á sus habituales lectores el final de nuestro suelto, probablemente por no exhibir su propio retrato.

No se canse *El Bien Público*; sus profecías respecto á elecciones de diputados provinciales tendrán el mismo cumplimiento que las que á raíz de la reposición de nuestros amigos en el Ayuntamiento hizo referente á elecciones municipales. Tanto aquellas como éstas se harán en el plazo legal y oportuno. O CUANDO LE DÉ LA GANA al partido.

Y *El Bien Público*, como de costumbre, tragará veneno y presenciará impotente el triunfo de nuestros candidatos.

Y vaya cantando *El Bien Público* *Misas de Requiem* en sufragio de los que fueron.

Dice «El Bien Público» de ayer:

«Mejor enterados que EL LIBERAL, respecto de lo que dijo anteayer acerca del cartero de Villacárlos, podemos asegurar que dicho cartero llegó á la casa de que habló el citado periódico, y encontrando la puerta cerrada tuvo que volverse, encargando á los vecinos que digieran al habitante de ella, que había llegado con el correo carta suya. Transcurrido un cuarto de hora volvió el cartero á la casa en cuestión; pero la puerta seguía cerrada; por último, á la una en punto el cartero logró dar con el sujeto á quien buscaba, entregándole la carta sin que se atravesase entre ellos palabra alguna.»

La misma relación de los hechos nos hizo el cartero de Villacárlos señor Novella; y como no tenemos interés alguno en que aparezca lo contrario, copiamos el anterior suelto, sintiendo que se abusara de nuestra buena fe haciéndose caer en inexactitudes.

El día 4 de Enero próximo

tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para la ejecución de las obras de cerramiento del terreno destinado á cementerio público de la aldea de San Clemente.

Rateros de periódicos.—

Algunos repartidores de esta ciudad, *sin duda por no molestarse en abrir y cerrar las puertas de las casas*, dejan el número dentro de las persianas; pero no saben que detrás de ellos va algun muchacho, cuya conciencia empieza ya á mancharse con el ensayo del delito, que tiene mañas de susraer el periódico. Anteayer mismo aconteció esto en la casa del Sr. Baron de las Arenas.

Es preciso, pues, que los repartidores dejen el ejemplar en las entradas, anunciándose debidamente; pues así conviene á las empresas y á los suscritores.

En el día de hoy existían en

la cárcel de este partido, cinco presos con causa pendiente, cuatro sufriendo condena de arresto mayor, uno á disposición del Sr. Delegado y dos detenidos por mandato judicial.

«Traviata».—Púsose anoche

en escena como estaba anunciado la citada partitura en el Principal. No formularemos juicio alguno por hoy respecto á su ejecución, pues la protagonista Srta. Boy Gilbert todavía no repuesta de su indisposición, como se anunció antes de empezar la obra, y como se notó muy bien el transcurso de la misma, no pudo hacer gala de sus brillantes fa-

cultales. Creemos sin embargo poder aventurar que la «Traviata» será una de las obras que obtengan más brillante ejecución.

Fueron muy aplaudidos la sinfonia y el preludio del cuarto acto. Los cantantes fueron llamados á la escena despues del concertante del tercer acto.

A eso de las diez de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto de arribada forzosa la fragata de guerra española *Cármén*.

Creemos que saldrá en breve para su destino.

La primera tiple del Consey señorita Sancho sufrió anoche un pequeño percance. Estaba ensayando una de las piezas que han de ponerse en escena en dicho casino cuando al retirarse por la segunda caja de la derecha donde existe la escalera que conduce á los sótanos, tuvo la desgracia de poner un pié en falso y caerse rodando por la misma, causándose varias contusiones que le hicieron perder el sentido. Ansiliada por el médico señor Seguí y Fedelich recobróse á los pocos momentos siendo asistida por dicho facultativo.

Parece, y lo deseamos vivamente, que la caída no tendrá más consecuencias que el susto que es natural.

Con este motivo, la funcion que debía tener lugar esta noche ha tenido que suspenderse; y para mañana se pondrán en escena las bonitas zarzuelas *La Calandria*, *Un capitán de lanceros* y la aplaudido zarzuela nueva en esta ciudad *El Alcalde interino*, en la que debutará el cuerpo de coros recientemente contratado.

Relacion de los mozes que no se han presentado todavía en la Alcaldía á pasar la correspondiente revista:

Reemplazo de 1882

Pedro Sitges Tudurí.

Reemplazo de 1883

Juan Lozano Seguí.

Antonio Villalonga Sintés.

Bartolomé Tudurí Pons.

Miguel Carreras Orfila.

Reemplazo de 1884

Juan Jover Coll.

Antonio Huguet Teula.

Juan Pons Barber.

Cristóbal Albertí.

1.º de 1885

Manuel Conforto Gimier.

Rafael Seguí Cardona.

Juan Florit Triay.

Juan Pons Sintés.

Gabriel Pons Triay.

2.º de 1885

Jaime Bellot Taltavull.

Juan Carreras Cardona.

Juan Vinent Vinent.

Reemplazo de 1886

Francisco Beltran Pujol.

Juan Pons Vidal.

Reemplazo de 1887

Francisco Morro Coll.

Francisco Villalonga Sintés.

Francisco Pons Pons.

Miguel Olives Salom.

Recomendamos á los citados mozos que antes del próximo miércoles se presenten en la Alcaldía de esta ciudad por sí ó por medio de alguno de sus deudos, si estuvieren ausentes, pues de lo contrario, como por el correo de dicho día tiene que remitirse al jefe de la zona una relacion de los no presentados se exponen á desagradables contratiempos.

Con destino á Alcudia serán embarcadas mañana en el vapor-correo *Nuevo Mahónés*, 273 cabezas de ganado de cerda y cinco de mular.

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la población:

Por Jaime Olives, un buey, una vaca, 2 terneras y 2 cabras.

Por Pedro Mercadal, un buey y una ternera.

Por Miguel Sbert, un cerdo.

Por Pedro Palliser, una vaca.

Por Miguel Mercadal, un cerdo.

Además se han sacrificado 3 cerdos para tiendas particulares.

El «Diario Oficial» de París, el 2 del actual publicó un decreto prohibiendo en absoluto la importacion en Francia y en la Argelia de la sacarina y de los artículos elaborados con dicha sustancia.

Como es sabido, la sacarina, que se extrae del carbon de piedra y es ciento ochenta veces más dulce que el azúcar común, se emplea por algunos industriales de mala fé, particularmente de Alemania, en la elaboracion de artículos de confitería destinados á la exportacion, con grave detrimento de la salud pública, y así se explica la medida adoptada por el gobierno francés, cuyo ejemplo seguirán seguramente otras naciones.

El consejo de sanidad de Francia había emitido ya un importante informe acerca de este asunto.

La Biblioteca «Para todo el Mundo», que con éxito cada día creciente vé la luz en Valencia, acaba de repartir el cuaderno 29, que, como los anteriores, forma un bonito volumen de 64 páginas, conteniendo grabados, artículos y poesías de gusto irreprochable, y se vende á 30 céntimos en las librerías y kioskos.

Dicha Biblioteca está terminando un magnífico *Almanaque* ilustrado, que publicará trabajos de los más notables escritores españoles.

Leemos en «El Diluvio» del miércoles por la tarde:

«Un colega hace la siguiente clasificación de ministerio: 3 de la izquierda: Canalejas, Becerra y Chincilla; 3 constitucionales: Gonzalez, Sagasta y Capdepon; 3 de la derecha: Arias, Vega Armijo y Xiquena. Los primeros son partidarios de las reformas militares, los segundos indeterminados y adversarios los últimos. Dos son libre cambistas, 5 oportunistas y dos proteccionistas. Tres partidarios del sufragio universal, 5 indiferentes y un adversario.

Concierten Vds. estas medidas y digan si no hay para echar tres ternos contra esta combinacion de idem de idem que por fuerza ha de resultar estéril. ¿Ministerio relámpago? Pues *tronará*, de seguro.»

¿Porqué andan mal muchos relojes de bolsillo?—Cualquiera creerá que porque están descompuestos ó porque son malos. Así sucede con frecuencia, pero no siempre, ni mucho menos.

La persona del dueño del reloj es muy á menudo la culpable de que el reloj no ande bien.

De observaciones hechas con gran cuidado resulta que la temperatura y el magnetismo personal del portador de un reloj afectan considerablemente á la marcha de éste, sobre todo, si es reloj de precio y de máquina delicada.

A poco que se reflexione, se observa que el descubrimiento no es tan extraordinario como á primera vista parece. Hay mucha lógica en la observacion. Lo extraordinario es que hay muchas personas de temperamento tan nervioso que no pueden nunca tener un reloj que marche regularmente.

Los nervios de la persona atacan al reloj y éste registra fielmente las agitaciones de su dueño. Si el amo está nervioso, el reloj anda más deprisa y adelanta; si el amo está decaído el reloj atrasa.

Otras personas tienen tanta electricidad en el cuerpo que magnetizan la delicada espiral de acero que mueve la maquinaria de los relojes. Para estos seres

no hay remedio. Tienen que contentarse con los relojes de pared ó de torre.

De una correspondencia de París que publica *La Publicidad* de Barcelona, copiamos los siguientes párrafos:

Hay telegramas de la publicacion del «Libro Blanco» en que la cancillería germánica reúne los documentos que han formado las negociaciones acerca de la represion de la trata de esclavos. El canceller del imperio, en sus primeros despachos critica la conducta de la compañía alemana colonizadora del Africa Oriental, pero solo en casos de procedimiento, viniendo en seguida los despachos del cónsul en Zanzibar, notificando la sublevacion de los naturales y las primeras operaciones de los buques de guerra la «Möve» y el «Leipzig». Pero lo que no figura allí, y lo que todo el mundo sabe hasta los alemanes es la conducta incalificable de los agentes de la compañía, sus crueldades con los infelices negros que fueron indudablemente causa directa de la insurreccion. Figura tambien en el «Libro Blanco» la adhesion de lord Salisbury, tan censurada en Inglaterra, y las negociaciones para alcanzar el apoyo de Francia.

De toda esa fraseología diplomática, lo que va á resultar es que el pobre sultan de Zanzibar acabará de perder la sombra de poder que los ingleses le han dejado, y que la campaña anti-esclavista tan laudable en sí conducirá á un aumento territorial de la Gran Bretaña y de Alemania.

Ahora el príncipe de Bismarck está preocupado por la intervencion de los católicos en la empresa. El viejo cardinal Lavigerie, arzobispo de Cartago y primado del Africa, ha dirigido antes que todos la campaña para la abolicion de la esclavitud de los negros. Su propaganda enérgica, sus viajes á Londres y á Bruselas, sus manifestos y circulares para reunir fondos y voluntades son demasiado recientes para ser recordadas. El viejo prelado ha conseguido un verdadero levantamiento del mundo católico á favor de su obra.

Los católicos alemanes, con el señor Windthorst al frente han sido los primeros en apoyarle sin cuidarse de la sospechosa campaña del Gobierno: y hé aqui el canceller alarmado por la posibilidad de que se le escape la direccion de la empresa. Además Leon XIII, siempre atento á aprovechar cualquier coyuntura, inspira personalmente á los propagandistas y ya se anuncia que acaso presidirá una conferencia europea para la represion de la trata. Y enseguida la alarma ha corrido de la cancillería alemana al Quirinal, que no ha de gustar mucho de encontrarse al Papa presidiendo á los Estados, y haciendo con ello un acto de soberanía ante el cual el Estado italiano no hará muy buena figura.

BOLSA DE MADRID

14 de Diciembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 73'200
4 por 100 exterior 87'550
Billetes Hipotecarios de Cuba . 103'650

BOLSA DE BARCELONA

14 de Diciembre, 4-30 t.

4 por 100 interior 73'300
4 por 100 exterior 74'550
4 por 100 amortizable 87'500
Billetes hipotecarios de Cuba . 103'750
Banco Hispano Colonial . . . 46'120
Acciones ferrocarril Francia . . 59'620
Idem Norte 68'120
Idem Orense 13'620
Obligaciones Francia 65'000
Id. Norte 74'370
Id. Orense 32'000
Id. Almansa 70'000
Compañía Trasatlántica . . . 84'250

SOCIEDADES

CONSEY.—Mañana domingo, las zarzuelas *La Calandria*, *Un capitán de lan-*

ceros y *El Alcalde interino*.—Baile de Sociedad.

RECREO.—Hoy sábado, *La Mascotta*.—Baile de Sociedad.

Domingo.—Baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana domingo, *El anillo de hierro*.—Baile de Sociedad.

CIRCO INDUSTRIAL.—Mañana domingo el drama de Leopoldo Cano, titulado *La Mariposa*.—Baile de Sociedad.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	762.2	16.1	16.1	SE...	Brisa. Cubro.
3 t.	760.2	17.2	17.0	SE...	Id. Nubos
Temperatura máxima.					18.9°
Id. mínima.					13.3°
Lluvia en las últimas 24 horas.....					2.4 mm.

Crónica religiosa.

Santo de hoy
Santa Cristina vírgen.

Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de Nazaret en el *Cármén*.

Santo de mañana
San Valentin mártir.

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 15

De arribada fragata de guerra «*Cármén*», de 14 cañones y 400 plazas, al mando del capitán de navío Sr. D. Vicente Manterola.

Buques despachados
Dia 15

Para Barcelona v. *Nuevo Mahónés*, cap. Miguel Tudurí, con 22 trip., efectos y la correspondencia.
Para Ciudadela laud «*Africano*», patron Juan Triay, con 6 tripulantes y salvado.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 15, 10-15 m.

El Sr. Peral ha conferenciado con el ministro de Marina Sr. Rodriguez Arias visitando despues á S. M. la Reina Regente.

El señor Rojo Arias irá á Cádiz por Enero para presenciar los ensayos del submarino del señor Peral.

Reinan grandes temporales en Cataluña.

Se teme ocurra un conflicto en el Senado con motivo de la discusion de las reformas militares.

Mañana habrá consejo de ministros.

FABRA.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Sorteo de Navidad

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre de 1888, cuyo premio mayor es de 2.500.000 pesetas, siendo el precio del billete entero 500 pesetas y el de la fraccion ó décimo 50.

Mahon 8 Diciembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

ACEITUNA MANZANILLA

Se vende en el almacén número 35 de la Rampa de la Abundancia al reducido precio de 90 céntimos de peseta el kilo.

Turrón de Gijona

Se ha recibido el legítimo, como también las ricas PELADILLAS en la estereria

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 17

CONFITERÍA LA ESTRELLA

Se ha recibido el legítimo

Turrón de Gijona

en cajitas de 200 y 400 gramos y las ricas PELADILLAS, como también los excelentes vinos de Jerez, Moscatel, Macabeo, Manzanilla, Málaga, etc., etc.

También se elaboran para las fiestas de Navidad, una gran variedad de dulces y torrones, como de yema, fruta, de la virja, guirlache y el tan acreditado TURRON DE ALMENDRA, trabajado al estilo de Ciudadela, al precio de una peseta los 400 gramos; lo hay también al precio de una peseta 25 cént. los 400 gramos.

35-CASTILLO-35

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 119.

Informarán en la misma calle núm. 160.

PARA VENDER. Lo está por circunstancias especiales, una tienda ó casa de bebida de las más acreditadas, con todos sus enseres, situada en la calle del Arraval n.º 131, propiedad de Juan Casañol.
En la misma informarán.

EL ARCA DE NOÉ

PONS Y PONS

2-Hannóver-2

MAHON

Se ha recibido el legítimo y acreditado

TURRON DE GIJONA

que se vende por libras de 400 gramos y en cajitas de madera de 200 y 400 gramos.

Para los próximas fiestas de Navidad se esperan grandes remesas de multitud de artículos que se anunciarán oportunamente.

Gran liquidacion

en cajas de lujo propias para regalo y juguetes para niños á precios baratísimos.

Vino dulce estilo Moscatel

á 4 pesetas cuarter ó sean 6 litros

Vino Málaga blanco dulce

CLASE SUPERIOR

á 6 ptas. los 6 litros

Vinos finos de Jerez, Málaga y extranjeros, y gran surtido en licores de todas clases y precios.

No descuidarse y aprovechar la rebaja de precios que hacemos durante las próximas fiestas.

El Arca de Noé

2-Hannóver-2.—Mahon

Huerto.

Hay uno para vender situado en la Miranda. Darán razon, Hannóver 40.

Turrón ciudadelano

EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende:

PESETAS.

Una caja lujo de 800 gramos 3'15

Una id. id. de 400 id. 1'60

Y á libras sin caja. 1'30

50-ARRAYAL-50

Se anuncia á este respetable público que en la tienda de Manuel Buils se ha recibido el acreditado

TURRON

DE CIUDADELA

de la fábrica de D. Rafael Farnés que se expenderá los precios siguientes:

PESETAS.

Una caja de lujo de peso 2 libras de 400

gramos 3'35

Una id. id. id. de peso una libra de 400

gramos 1'75

Una libra de 400 gramos sin caja 1'40

16, Nueva, 16

Ha llegado á esta ciudad el conocido y acreditado afinador de pianos D. Eladio Menendez, el cual permanecerá algunos dias en esta poblacion. Las personas que deseen utilizar sus servicios pueden dejar su nombre á D. Pascual J. Hernandez, Administracion de Loterías, Arravaleta 3.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

LA SUERTE

ESTA VEZ NO HAY QUE DUDARLO

EL BAZAR CANET Y PONS

regala la participacion de 25 céntimos de peseta en la GRAN SUERTE DE DOS MILLONES Y MEDIO DE PESETAS á cada persona que compre en dicha casa por valor de 5 pesetas.

PARROQUIANOS!! Acudid á buscar la suerte, pues sin perder nada vais á buscar el haceros ricos. La primera suerte de la LOTERIA DE NAVIDAD será nuestra, no lo dudeis, si Dios quiere.

El billete que jugamos es el núm. **223**